
QIANJIANG EVENING NEWS

142021.7.12 星期一 责任编辑：何黎/版面设计：王喆 张晨/责任检校：林卫平2021.7.12 星期一 责任编辑：何黎/版面设计：王喆 张晨/责任检校：林卫平

切片室 虽然会有很多辛苦，
但孩子就是最大的财富。

先后遭遇流产、宫外孕
一对双胞胎来之不易

对章菲菲来说，能再生一个孩子，是很幸福

的事。

34 岁的章菲菲有一对双胞胎女儿，今年 3

岁。两个孩子来之不易。

她 26 岁结婚，婚后即备孕，一年时间内先

是流产，再是宫外孕。“我去上海一家医院检查，

医生说我是双侧输卵管堵塞，而且是堵塞比较

严重的那种。”

听到这个诊断结果时，章菲菲在医院傻了，

“特别沉重的打击，因为当时年纪也不算大，怎

么也想不到会在这方面出问题。”

上海的医生建议他们直接做试管婴儿。

章菲菲询问能否疏通输卵管，“那个医生

说，我这种情况，即使输卵管疏通，如果通后两

三个月内没有怀孕，输卵管会再次堵塞、粘连，

然后要再疏通。这个过程太遭罪。”

不太甘心的章菲菲又找到邵逸夫医院生殖

中心的张松英教授，“全面检查后发现，我不仅

输卵管堵塞，还存在卵巢早衰。张教授诊断后，

也建议我做试管婴儿。”

她用了一个多星期的时间接受、消化试管

婴儿这件事儿，“以前对这个的了解基本是零

吧，查了很多资料，关键是调整自己的心态。我

老公说，既然事实就是这样，那我们就听医生

的，一步步来。”

3年后胚胎移植成功
她觉得自己中了大奖

2014年，章菲菲开始在邵逸夫医院接受试

管婴儿，她没想到这条路一走就走了3年。

“我前后取了五六次卵吧，有时候只能取一

颗，有时候一颗都没有。和我年纪差不多的人，

一次可以取好多颗卵，我压力非常大，很紧张，

总想着自己没有卵子了怎么办？”

章菲菲的家在浙北一个城市，她每次都是

坐高铁到杭州，前一天下班后赶最迟的一趟车，

一般到杭州已经晚上 8 点多。第二天做检查，

等结果。最频繁的时候，她一周来杭州三四趟，

差不多隔天一次。

取卵的过程颇不易。有一次，她请假赶到

医院后，医生说条件不太好，取卵不一定成攻，

本就疲惫不堪的她突然情绪失控，站在门诊大

厅大哭。

3 年时间，章菲菲就这样循环往复，最终总

共取得4枚优质卵子，配对成功4个优质胚胎。

2017年，两枚胚胎移植进子宫。“当时心里

特别轻松，如释重负的感觉，终于有了好的开

始。”

视觉中国供图

三孩放开的消息出来当天，章菲

菲（化名）就给医院打了电话，一是给

自己的冷冻胚胎续费，二是咨询胚胎

的使用。

那一阵，浙江大学医学院附属邵

逸夫医院生殖中心每天接到冷冻胚胎

续费电话近两百个，电话一度被打爆。

“当年的胚胎来得太难了，我们不

想轻易放弃。它虽然还是胚胎，但对

我来说，和一个宝宝一样，现在可以生

三孩了，我和老公很想让 TA 来到我

们身边。”章菲菲说。

历尽千辛万苦成功移植两个胚胎后历尽千辛万苦成功移植两个胚胎后

他们不想放弃另外两个胚胎他们不想放弃另外两个胚胎

一家人都在期盼着一家人都在期盼着
第三个宝宝来到身边第三个宝宝来到身边

本报记者 吴朝香

移植的时候，医生告诉她，根据胚胎的

发育情况，也可能以后会减胎。当得到不

用减胎的回复时，章菲菲觉得自己像中了

大奖。

终于迎来两个小天使
内心柔软得一塌糊涂

章菲菲孕吐厉害，前三个月，吃什么吐什

么，用她的话说，吃一口吐三口，胃里没有东

西，就吐酸水，甚至出现吐血，其间还两次住

院，瘦了20多斤，路都走不动。

“每天都要打黄体酮，我做了个记录，3

个月打了 147 针。护士说：你屁股上密密麻

麻全是针孔。”

虽然身体上遭受痛苦，但章菲菲的内心

却很快乐，“取卵是精神上折磨，这只是肉体

上的痛，而且是有希望的痛。”

她经常摸着自己的肚子在心里和孩子对

话：你们是天上的星星，终于来找爸爸妈妈了。

3 个月之后，孕吐减轻，章菲菲能吃能

睡，“月份大起来后，我老公每天都趴在我肚

子上听胎心，一天三次，我们能感受到宝宝，

左边的爱动，右边的爱睡觉。”

2018年，章菲菲迎来两个小天使，“内心

柔软得一塌糊涂。”

孩子出生后，章菲菲的爸妈帮忙带娃。

章菲菲和老公都有一份不错的工作，称不上

多富裕，但养育两个孩子尚可。

“她们刚出生时，我觉得最大的快乐就是

每次检查时，医生都说健康。慢慢长大后，越

来越感受到养育的乐趣。她们一天天长大，每天

都有变化和惊喜。”

只要下班、周末休息、节假日，章菲菲都会自

己带女儿，一是不想让父母太劳累，二是想多陪陪

孩子，“我在车里装两个安全座椅，有时候，我一个

人就可以开车带她们出去玩。除了工作，我所有

的时间都给了孩子。”

章菲菲喜欢孩子，但养育过程也有烦躁的时

候，“会对着她们发火，比如她们不守规矩，哭闹不

止，或者把东西扔得乱七八糟时，但是发完脾气又

后悔。”

自我反思的章菲菲开始每天在上下班路上听

一些育儿书籍，试着寻找合适的方法。

随着两个孩子渐渐长大，章菲菲也开始感受

到养育的压力。“最大头的还是教育费用吧。”

今年9月份，两个宝贝要读幼儿园，她看中了

家附近一家优质幼儿园，问了下学费，一年五六万

元。

“一下子就感到压力来了。我和老公商量过

两个孩子以后的教育费用，这个幼儿园是贵了点，

但它提供很多兴趣班学习，就不用在外面报班

了。我老公还说，以后孩子读书了，能教的自己

教，兴趣班选择性地上，应该也还好。”

不想放弃两个冷冻胚胎
想要再迎接一个小生命

当初，成功移植两个胚胎后，另外两个胚胎，

章菲菲选择保存下来，3 年来按时续费，从来没想

过放弃。“虽然还是两个胚胎，但我一直觉得那就

是两个孩子。”

如今，三孩放开，章菲菲和老公的第一反应就

是，再要一个孩子。

做这个决定，章菲菲知道自己的生活可能会

发生大变化：房子、车子可能都要换，还要发展第

二职业。

“我们现在的房子 130 平方米，刚刚好住，再

要一个，肯定要置换，不过，我们本来也有置换的

打算。车子去年刚换的，也可能要换成 7 人座

的。我和老公的工作还算稳定，但现在也有在做

第二职业，只是进展不大，以后可能要多花点精

力。”

章菲菲觉得自己还有一个优势就是，妈妈支

持她再要一个，说可以再帮忙带。“我蛮感激妈妈

的。三孩消息出来后，我身边很多朋友的父母也

很怕：好不容易孙辈带大了，再生的话，要带到什

么时候啊！对我和老公来说，两个孩子今年就要

上幼儿园了，总算能脱手一些了，再要一个，一切

都要重来了。”

但是她和老公都不愿放弃那两枚来之不易的

胚胎，“虽然会有很多辛苦，但不都说人才是最宝

贵的吗？我老公也说，孩子就是最大的财富。”


